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是怎样炼成的天才

过高等教育自学考试通过了大学的

高等数学——他也就是自己在自习

课上翻翻书，有不懂的请教下老师，

就过关了。看上去很轻松。吕同学

当年考的理工类专业，我不知道他

后来是否顺利通过自学考试取得高

等教育文凭，但当时他的数学自学

能力震惊到我。还记得有位安徽考

入我校中专的张姓女同学，也是通

过自学考试，中专还没毕业就取得

了大专学历，后来又取得了本科学

历，考上了研究生，现在是蚌埠知

名度颇高的律师。”对于类似姜萍

这样，中考分数达到高中成绩线，

但因为种种原因选择了中专，甚至

职校、技校就读的孩子，该副教授

表示，只要自身有梦想，有兴趣，

不妨去追梦一番。而夏老师提醒，

在当下来说，努力追梦的同时，寻

到真正的好老师，互相成就，确实

很重要，起码要少走许多弯路。

奇葩异卉怎成才

看到姜萍初赛入围的消息，令

华东师范大学出版社原教辅分社社

长倪明心生感慨。“我的感觉，姜

萍真是非常不容易的。目前在一些

竞赛中，想要取得佳绩，不仅需要

自身天赋，以及后天的努力学习，

更要有名师点拨。”倪明说，“我

就知道一个孩子——上海学生，在

准备参加一项全国性的比赛。他的

家长听说杭州有一位名师，愿意帮

助辅导，就让孩子每个双休日坐着

火车往返沪杭之间。这就需要投入

不少额外的精力、金钱。”

倪明还提到，据他了解，一些

在某些学科颇有潜质的孩子，其家

长会保护孩子的成长环境。比如说

不被外界打扰，其实也是营造一种

成长环境。“姜萍太不容易了。好

不容易取得初赛佳绩，别的参赛者

主要精力花费在准备接下来的决赛

上，或者养精蓄锐。而姜萍却因为

在外界看来成绩爆冷，而要面对媒

体，甚至要面对一些人的质疑。我

不知道决赛前她是不是被这些质疑

所影响。”

倪明回想起自己求学阶段——

曾经也遇到过一位老师，不仅自身

教学水平出类拔萃，还很注重发掘

好苗子。那位老师当时从全校十几

个班里精心挑选了十几个孩子，都

是数学拔尖的，晚上到他家里补课。

“我们同学住得可不近，有三四位

同学住在他家里，而另外的同学结

伴住到附近同学家里。要知道，那

时是没有‘补课费’一说的。” 倪

明说。“如今的情况和当年的当然

不一样。比如在升学招生选拔的流

程上，我们越来越讲究用考试来保

证公平。但每一个孩子的天赋不

同——不仅仅是天赋有高低不同，

哪怕都是有较高的数学天赋，气质、

秉性也不相同。” 倪明说，“比如

有的数学家当年做题快，而也有的

数学家就是慢慢来的。如今有的考

试，做题时间是一样的，那么，在

同样的时间段内，也许一个慢热型

选手就被扼杀了——也许这个选手

会解出更难的题。”

在采访过程中，一些教育业界

人士告诉记者，除了正常的升学考

试之外，一些竞赛等等，确实有选

拔优秀人才，或者有潜质人才的作

用，但前提是比赛要保证公平。

姜萍冲到初赛第 12 名，确实很

神奇。现在所有关心和怀疑她的人

都在拭目以待，想看看 8 月揭晓的

决赛成绩到底如何。
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左图：对大多数有数

学天赋者来说，还是

需要好老师栽培。纯

自学，很难。


